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León XIV fue elegido durante el Jubileo de la Esperanza y ya sorprende por 

su capacidad de continuidad misionera, novedad, compromiso con la verdad 

y su infatigable labor por la unidad. Tema Central con frases destacadas del 

nuevo pontífice elegido del “continente de la esperanza”. Pp. 4 y 5

El papa de la
Esperanza

El papa de la
Esperanza

Una Margarita por un sacerdote: 
Cómo sumarse al apostolado que en 

todo el mundo fortalece y rescata a 
los sacerdotes. Pp. 20 y 21
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Amar a los
enemigos

En agosto de 2024, un joven de 16 años se lan-
zó con un cuchillo contra el sacerdote Paul
Murphy, capellán militar, en el cuartel Ren-

more en Galway, Irlanda. Durante 90 segundos, a
través de la ventana de su coche, le asestó varias cu-
chilladas en los brazos dejándole uno de ellos gra-
vemente afectado hasta el punto de perder la mo-
vilidad. Luego durante el juicio, el joven se declaró
culpable y pidió perdón al sacerdote, a lo que este
le perdonó y le abrazó. 

Testimonio del caso
Durante la audiencia, se dijo que el muchacho, hi-

jo de padres separados, se había hecho musulmán
el año anterior, con 15 años, y luego se había radica-
lizado viendo vídeos online de Estado Islámico e
ideología yihadista, incluyendo vídeos de decapita-
ciones y otros vídeos muy violentos. Su abogado
defensor insistió en que el joven tenía problemas
mentales ligados al espectro autista.

Puñaladas en el auto
El sargento detective Paul Nulty aseguró que la

noche de los hechos, el joven, estudiante de secun-
daria, fue en bicicleta al cuartel, y allí encontró al sa-
cerdote, que volvía durante la noche a casa en su
auto. Luego, mientras este esperaba dentro del au-
to, el chico se acercó y le pidió hablar. Pero cuando
el cura bajó la ventanilla del coche, el joven se lanzó
a apuñalarlo con un cuchillo. Ante el susto, el sacer-
dote hizo avanzar el auto, pero el joven continuaba
enganchado a la ventana y lanzando cuchilladas.
Luego, unos soldados de guardia hicieron disparos
de advertencia, pero el atacante solo se detuvo
cuando lo inmovilizaron contra el suelo.

“Yo lo hice “
El joven declaró a los guardias enseguida: “Yo lo

hice. Ataqué al tipo en el auto”. Lo hacía, explicó,
como protesta “contra el trabajo de las Fuerzas de
Defensa Irlandesas en Mali y todo lo relacionado
con el Islam”.

Un joven islamista
La Policía registró su casa y encontró una inscrip-

ción en árabe que decía “Allahu Akbar” (“Alá es
grande”), una bandera del Estado Islámico y un cua-
derno con texto y dibujos gráficos que representa-
ban decapitaciones. El cuchillo lo compró por in-

ternet y lo recibió 9 meses antes del ataque. Revisa-
ron sus redes y su móvil. El joven seguía especial-
mente en redes a un activista británico de ISIS lla-
mado Jihadi John. Luego, en el juicio, el muchacho
explicó que se había convertido al Islam el año an-
tes, con 15 años, y asistía regularmente a las oracio-
nes de los viernes en una mezquita de Galway. Tam-
bién declaró no tener verdaderos recuerdos del in-
cidente, que cuando atacó a Murphy no sabía que
era sacerdote y que tenía problemas de salud men-
tal, depresión e ira. Así exclamó: “No sé qué me lle-
vó a hacerlo”. También el detective Nulty se mostró
convencido de que el joven atacó simplemente al
primero que vio en la puerta del cuartel, que resultó
ser el capellán en su vehículo.

“Doy gracias a Dios”
Aunque al sacerdote le dicen que tuvo la mala

suerte de estar “en el lugar equivocado en el mo-
mento equivocado”, el padre Murphy lo ve de otra
manera: Está convencido de que él era la persona
correcta, en el lugar correcto, en el momento co-
rrecto, y describió la noche como “llena de bendi-
ciones”. Luego dijo: “Doy gracias a Dios de haber si-
do yo”. Y consideró “un honor y un privilegio” llevar
esas cicatrices hasta el día de su muerte.

Un Siervo de Dios irlandés
Entre las cosas que salvaron su vida estuvo el he-

cho de que bajó la ventanilla sólo 2 tercios de su ca-
pacidad, lo que dificultó el ataque. También cree
que el Siervo de Dios Willie Doyle, capellán irlandés
que murió en batalla en la Primera Guerra Mundial,
intercedió por él desde el Cielo, y comentó que su
rosario del coche y un símbolo de su ángel de la
guarda le ofrecieron “excelente protección”. Tam-
bién dio gracias por la acción de los militares que
detuvieron al agresor.

11 años en el ejercito
Paul Murphy ha realizado trabajos de primeros au-

xilios y ambulancia durante más de 40 años, ha sido
sacerdote casi 30 años y ha estado en el ejército más
de 11 años. Considera que él podía recibir el ataque y
sus heridas “contextualizándolo” mejor que un joven
soldado que apenas empieza su edad adulta.

Un testimonio de misericordia
El p. Murphy se dirigió al joven atacante y le dijo

que le ofrecía su perdón. También le animó a que
usara ese perdón para ser mejor persona, a usar “to-
dos tus recursos, en prisión o fuera”, para aprender
una mejor forma de vida y usar su energía y talento
para hacer del mundo un lugar mejor para todos.
Luego, el sacerdote proclamó: “Mi único deseo es
que el joven que tienen ante ustedes aprenda a re-
conocer sus errores y, llegado el momento, regrese a
la sociedad para contribuir positivamente al mun-
do como una persona plena, feliz y amorosa”. Des-
pués, tras la salida del juez, el p. Murphy se acercó al
joven. Intercambiaron unas palabras y un abrazo, y
el muchacho le dijo al sacerdote: “De nuevo, lo sien-
to mucho”.

Espectro autista
El abogado defensor Seán Gillane dijo que su

cliente no tenía antecedentes penales y que no ha-
bía nada en su historial que hiciera pensar en que
se pudiera implicar en un ataque así. Dijo al tribu-
nal que se le había diagnosticado un trastorno del
espectro autista, posible causa de sus fijaciones
obsesivas y compulsivas. El abogado también dijo
que el material en Internet “envenenó su sistema
de creencias”. El abogado también agradeció que
los militares sólo hicieran disparos de advertencia
ya en otros muchos lugares le habrían disparado
directamente. (Rel)

El capellán militar irlandés Paul Murphy en una peregrinación a Lourdes.

Un sacerdote abraza en el juicio
al joven islamista que le acuchilló
dejando ante todos un cautiva-
dor testimonio de misericordia.
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Foto del mes: 15
religiosas Polacas
de la Congrega-

ción de Santa Ca-
talina Virgen y

Mártir, fueron bea-
tificadas en mayo

al ser asesinadas
en 1945 por odio a
la fe durante la in-
vasión soviética a

Polonia.

Testigo de un renacer

El cardenal Willem Eijk, de Utrecht (Países Bajos), proviene de uno de los
países hoy más apartados de la fe. Sin embargo, experimenta un renacer
de conversiones, especialmente de jóvenes que descubren la belleza del

catolicismo. Presentamos algunas frases de una reciente entrevista:
“En las ciudades vemos que las parroquias están floreciendo, y allí se ven la

mayoría de los frutos de la conversión. Creo que simplemente debemos conti-
nuar. No deberíamos preocuparnos por la cantidad de fieles, sino por la calidad
de los mismos”.

“Cuando me convertí en obispo, mucha gente criticó mis homilías (risas).
Ahora escucho más consenso, incluso cuando predico sobre el cielo y el infier-
no. La gente está más dispuesta a que se les enseñe la fe. Debemos tener la valen-
tía de proponer esta verdad a la gente para que no se confundan, sino que acep-
ten y conozcan a Cristo y el Evangelio”.

Conocido por TikTok
“No debemos rendirnos, no debemos desanimarnos. En los últimos años, he

visto en los Países Bajos un número creciente de jóvenes que solicitan ser admi-
tidos en la Iglesia. Estos jóvenes descubren a Cristo y el Evangelio, y las enseñan-

zas morales de la Iglesia, a través de Internet, de TikTok y de las redes sociales”. Y
“Cuando acuden a un sacerdote para pedir el bautismo o la confirmación, ya sa-
ben una cantidad sorprendente de cosas sobre la fe porque leen mucho sobre el
catolicismo en Internet y en las redes sociales”.

En referencia al papa León XIV: “Que el papa proclame la doctrina con
claridad es muy útil para que la gente redescubra la verdad. Cuando la
gente ve ambigüedad, empieza a confundirse. Empieza a dudar. Pero
cuando el papa y los obispos, y por supuesto los sacerdotes, son claros en
su enseñanza, la gente redescubre la verdad de Cristo, el Evangelio y la
manera de seguirlo”, apunta Eijk.

“Es fundamental que intentemos restablecer la unidad en la Iglesia. Y esto de-
be provenir de una proclamación de la fe clara e inequívoca. Esto también debe
ocurrir en el ámbito de la moral y de la ética”. Sobre el papel de la bioética hoy
en día afirmó: “Debemos contrastar con la cultura actual, que no reconoce el
valor intrínseco de la vida humana.” […] “Introdujimos en nuestra diócesis cur-
sos de preparación matrimonial de cinco noches. Explicamos la teología del
cuerpo. Hablamos de la doctrina de la Iglesia sobre la anticoncepción y de la
planificación familiar natural. Y la reacción suele ser: ‘¡Qué bonito! Nunca lo ha-
bíamos oído’ (...). Eso me deja muy claro que tenemos que transmitir la verdad
sobre el matrimonio y la vida sexual. Puede ser difícil, pero es posible”.
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En la mente
del papa

La elección del cardenal estadounidense y
peruano Robert Prevost para ocupar la silla
de san Pedro ha suscitado interés por saber

qué piensa sobre algunos temas de gran impor-
tancia para los católicos. Por esta razón, se reco-
gen algunas de sus respuestas tomadas de entre-
vistas realizadas con medios católicos, como la
página web oficial de los agustinos y Vatican
News, las cuales pueden servir de acercamiento a
las ideas del nuevo Pontífice.

Misión
En una entrevista en mayo con Andrea Tornielli,

periodista de Vatican News, el papa dijo: “Sigo con-
siderándome un misionero. Mi vocación, como la
de todo cristiano, es ser misionero, anunciar el
Evangelio allí donde uno se encuentre”.

Pertenencia a la Iglesia
En la web oficial de la Orden Agustina, dejó clara

su postura a cerca de la pertenencia a la Iglesia:
“Cristo es parte de la Iglesia. Él es la cabeza. Así que
quienes creen que pueden seguir a Cristo ‘a su ma-
nera’ sin ser parte del Cuerpo, lamentablemente vi-
ven una distorsión de lo que constituye una expe-
riencia auténtica”.

Unidad de la Iglesia
Desde que asumió al pontificado, León XIV dejó

en claro su búsqueda de unificar la Iglesia Cristo, así
lo atestigua sus palabras: “La dimensión de la uni-
dad, en la vida y en la misión cristianas, está en mi
corazón; lo muestran las palabras de san Agustín
que elegí como lema episcopal: ‘In Illo uno unum’
[En el Único, todos somos uno]. Cristo es nuestro
Salvador y en Él somos uno, la familia de Dios, en la
rica variedad de nuestras lenguas, culturas y expe-
riencias”. También, en otra ocasión donde dio un
discurso a los empleados y funcionarios de la Curia
Romana el papa dijo: “Cada uno puede ser cons-
tructor de unidad con sus actitudes hacia sus cole-
gas, superando los inevitables malentendidos con
paciencia y humildad, poniéndose en el lugar de los
demás, evitando los prejuicios, y también con una
buena dosis de humor, como nos ha enseñado el

papa Francisco”. Luego, destacó el papel de los obis-
pos en buscar la unidad: “La falta de unidad es una
herida que sufre la Iglesia, una herida muy dolorosa.
Las divisiones y las polémicas en la Iglesia no ayu-
dan nada. Especialmente nosotros, los obispos, de-
bemos acelerar este movimiento hacia la unidad,
hacia la comunión en la Iglesia”.

Vocaciones
En varias ocasiones, Prevost supo expresarse so-

bre las vocaciones y la crisis que estas sufren en la
actualidad. Así dejo claro su análisis: “En algunas
partes del mundo ahora mismo, por diversas ra-
zones, hay menos vocaciones que en el pasado. Y
aunque, por supuesto, es una preocupación, no
creo que sea la principal. Si aprendemos a vivir
mejor nuestra fe y a invitar e incluir a otros en la
vida de la Iglesia, especialmente a los jóvenes, al-
gunas vocaciones seguirán surgiendo”. También,
animó a aquellos que son llamados por Dios a no
fijarse tanto en sí mismos sino a poner toda la
confianza en la misericordia del Señor: “Al mirar
nuestro llamado, que cada uno de nosotros pueda
decir con confianza: aunque soy frágil, el Señor no
se avergüenza de mi humanidad, al contrario, vie-
ne a habitar dentro de mí. Él me acompaña con su
Espíritu, me ilumina y me convierte en instrumen-
to de su amor para los demás”. Luego agregó: “En
todo aquello a lo que el Señor nos llama, a veces
nos sentimos insuficientes. Sin embargo, justa-
mente el Evangelio de hoy (Jn 14,23-29) nos dice
que no debemos fijarnos en nuestras fuerzas, sino
en la misericordia del Señor que nos ha elegido, se-
guros de que el Espíritu Santo nos guía y nos ense-

ña todo”. Después, en otra entrevista, se le pregun-
tó al entonces obispo Prevost: “¿Qué le dirías a los
seminaristas?” a lo que este respondió: “Supongo
que lo primero que diría son las palabras que Cris-
to repitió tantas veces en el Evangelio: ‘No tengas
miedo’. El Señor llama, y su llamado es verdadero.
No tengas miedo de decir Sí. No tengas miedo de
abrir tu corazón a la posibilidad de que el Señor te
esté llamando a la vida religiosa, o a la vida agus-
tiniana, o al sacerdocio, o a otras formas de servi-
cio en la Iglesia. Recuerdo que cuando era nova-
to, un fraile mayor nos visitó y simplemente dijo
una palabra que aún resuena conmigo: perseve-
rar. Debemos orar por esa perseverancia porque
ninguno de nosotros está exento de momentos
difíciles , si estamos casados, solteros o como
agustinos. No podemos rendirnos en la primera
dificultad porque de lo contrario, y esto es im-
portante, nunca llegaremos a ninguna parte de la
vida. La perseverancia es un gran regalo que el
Señor está listo para ofrecernos. Pero tenemos
que aprender a abrazarlo y hacerlo parte de
nuestra vida, a ser fuertes. Es uno de esos regalos
que se construye con el tiempo, en las pequeñas
pruebas al principio que nos ayudan a ser más
fuertes, a poder llevar la Cruz cuando se vuelve
más pesada. Nos ayuda a comenzar a avanzar y
luego nos mantiene avanzando”.

Laicos
Cuando se le preguntó acerca del papel del laico

en la Iglesia, supo responder con gran claridad:
“Creo que debemos ver al laico como un laico. Es
uno de los muchos dones que he desarrollado en

Robert prevost como obispo en Chiclayo Perú a quien se le preguntó por las riquezas de la iglesia y
respondió: “No soy de la opinión de que la Iglesia debería vender todo y ‘solo’ predicar el Evangelio
en las calles”.

¿Como piensa León XIV? 
Conozcamos un poco mejor el
pensamiento del nuevo pontífice
sobre distintos temas que van
desde la unidad en la Iglesia, la fa-
milia, hasta la ideología de géne-
ro, entre otros.
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los últimos años: descubrir que tienen un papel
muy importante en la Iglesia. Mientras, como dice
el papa Francisco, no asuman el rol del clero ni se
conviertan en clérigos, sino que vivan su propia vo-
cación bautismal de lo que significa ser parte de la
Iglesia, comenzaremos a vivir con mayor claridad”.

Obispos
En una entrevista en la página oficial de los Agus-

tinos, el Santo Padre también se refirió al papel que
deben desempeñar los obispos: “Ser un buen pas-
tor significa poder caminar lado a lado con el pue-
blo de Dios y vivir cerca de ellos, no estar aislado
[...]. Un obispo, por lo tanto, debe tener muchas ha-
bilidades. Tiene que saber cómo gobernar, adminis-
trar, organizar y saber cómo tratar con las personas.
Pero si tuviera que señalar un rasgo por encima de
todos los demás, es que debe proclamar a Jesucristo
y vivir la fe para que los fieles vean en su testimonio
un incentivo para que quieran ser una parte cada
vez más activa de la Iglesia que Jesucristo mismo
fundó. En pocas palabras: ayudar a las personas a
conocer a Cristo a través del don de la fe”. 

Matrimonio e ideologías de genero
Sobre el matrimonio el papa fue claro al decir que

debe ser entre varón y mujer, y no entre personas
del mismo sexo: “Como católico yo acepto el matri-
monio entre hombre y mujer, no entre personas del
mismo sexo, y sin embargo llega alguien y dice que
eso es discriminación. Entonces ya se genera un
conflicto porque no hay una comprensión al mis-
mo nivel en el aspecto religioso”. También, en una
reciente homilía, el pontífice se dirigió a los esposos
para remarcar que “el matrimonio no es un ideal, si-
no el modelo de verdadero amor entre el hombre y
la mujer: amor total, fiel y fecundo [que capacita a
los esposos] para dar vida a imagen de Dios”.

El valor de la familia
En el año 2019, el entonces mons. Prevost reafir-

mó el valor de la familia natural: “Estamos conven-
cidos de la importancia de promover la familia co-
mo elemento constitutivo de la sociedad y no des-
truir la familia como tradicionalmente se ha consi-
derado, un varón y una mujer que se aman y están
comprometidos”.

En una conferencia de 2012, criticó la “simpatía”
que promueven los medios occidentales hacia “esti-
los de vida homosexuales” y “familias alternativas”.

Las redes sociales
Así se expresó el papa sobre el desafío que pre-

sentan las redes sociales en la actualidad: “El mundo
actual, que cambia constantemente, presenta situa-
ciones en las que verdaderamente debemos pensar
varias veces antes de hablar o antes de escribir un
mensaje en Twitter, para responder o incluso solo
para hacer preguntas de forma pública, ante los
ojos de todos. A veces se corre el riesgo de alimen-
tar divisiones y polémicas. Hay una gran responsa-
bilidad en el uso correcto de las redes sociales, la
comunicación, porque es una oportunidad, pero
también es un riesgo. Y puede hacer daño a la co-
munión de la Iglesia. Por eso hay que tener mucha
prudencia en el uso de estos medios”.

La ideología de la diversidad
Sobre las ideologías el papa dijo: “Tampoco se

puede entender la diversidad como una forma de
vida sin criterios ni orden. Estos últimos pierden de
vista que, desde la creación misma del mundo, el
don de la naturaleza, el don de la vida humana, el
don de tantas cosas diferentes que realmente vivi-
mos y celebramos, no puede sostenerse inventando
nuestras propias reglas y haciendo las cosas solo a
nuestra manera. Estas son posturas ideológicas.

Cuando una ideología se adueña de mi vida, ya no
puedo dialogar ni relacionarme con otra persona
porque ya he decidido cómo serán las cosas”.

Tradición y ordenación de mujeres
Cuando el entonces mons. Prevost fue consulta-

do sobre una posible ordenación de mujeres, este
respondió sin dudar que esto podría causar un gran
problema: “La tradición apostólica es algo que se ha
explicado muy claramente, de manera especial si se
quiere hablar sobre el tema de la ordenación sacer-
dotal de mujeres. Clericalizar a las mujeres no nece-
sariamente soluciona un problema, podría generar
un nuevo problema. No es tan simple como decir:
‘¿Sabes qué?, en esta etapa vamos a cambiar la tra-
dición de la Iglesia después de 2.000 años en cual-
quiera de esos puntos”.

El principal reto de la Iglesia
Sobre el reto de la Iglesia, Prevost fue contunden-

te diciendo “que el evangelio sea el mismo en todas
partes”: “A la hora de enumerar nuestras priorida-
des y evaluar los retos que tenemos frente a nos-
otros, tenemos que saber que las urgencias de Italia,
España, Estados Unidos, Perú o China, por ejemplo,
es más que probable que no sean las mismas salvo
en una cosa: el reto subyacente que Cristo dejó a los
católicos de predicar el Evangelio y que éste sea el
mismo en todas partes”.

Contemplar la misericordia
Poniendo la esperanza en la misericordia de Dios

el papa dijo: “Los animo a contemplar con esperan-
za todas las veces que Jesús se detuvo ante nosotros
cuando nos encontrábamos caídos al borde del ca-
mino, pidiéndole que nos dé entrañas de misericor-
dia para tener la misma compasión con los demás
que Él tuvo con nosotros”.

El papa durante una misa con ordenaciones sacerdotales en mayo donde dirigió un mensaje a la Conferencia Episcopal de
Francia recordándoles el ejemplo de santos como el Cura de Ars, Teresita de Jesús y Juan Eudes.
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Jubileo de las
cofradías y las
hermandades

El jubileo de las cofradías en Roma fue una magna proce-
sión en la que participaron varias cofradías y hermanda-
des de diferentes países, destacando las de España, Por-

tugal, Francia e Italia. El evento, que tuvo lugar del 17 al 18 de
mayo pasado, fue una manifestación pública de fe que reco-
rrió las calles de Roma.  (Agencias)

■ El Vaticano difundió la foto oficial 
del papa León XIV
La Oficina de Prensa de la Santa
Sede difundió la foto oficial del
papa León XIV. La imagen retra-
ta al pontífice con una sonrisa
serena, vistiendo el tradicional
hábito papal blanco y la cruz
pectoral dorada. La firma que
se ha elegido, al igual que en
el resto de los papas, es el
nombre en latín “Leo” y con la abreviatu-
ra “pp” (Pontifex pontificum) antes del XIV. (Aica)

■ Luigi Carbone será el nuevo 
director de Sanidad del Vaticano
El Papa otorgó el
cargo al doctor de
referencia de Jor-
ge Bergoglio, que
incluso lo acom-
pañó durante su
convalecencia
hasta su falleci-
miento. El profe-
sional, que ya era subdirector, reemplazará a An-
drea Arcangeli y entrará en el cargo a partir de
agosto. (Valoresreligiosos)

■ El sitio web del Vaticano 
con un nuevo diseño

‘Vatican.va’ tiene un diseño nuevo y moderno que
contiene toda la enseñanza papal en un formato
más accesible. El portal busca acercar el magisterio
pontificio al mundo. (Aica)

■ Casi un millón de peregrinos en
la Fiesta de los mártires de Uganda

El Santuario de Namugongo, en Uganda, recibió el
3 de junio pasado, a un millón de peregrinos, quie-
nes desde todas las diócesis ugandesas y países ve-
cinos, acudieron con motivo de la fiesta de los san-
tos Carlos Lwanga y compañeros mártires, los co-
nocidos Mártires de Uganda, verdadera semilla de
la fe en este país africano. (Aica)

■ El Papa defiende el matrimonio 
entre un hombre y una mujer
En la multitudinaria y entusiasta celebración del ju-
bileo de las familias en la Plaza de San Pedro y en el
marco de la crisis que sufre lo que la Iglesia conside-
ra la “célula básica de la sociedad”, el Papa destacó
que “son las familias las que generan el futuro de los
pueblos”, y señaló que el matrimonio “no es un ide-
al, sino el modelo del verdadero amor entre el
hombre y la mujer: amor total, fiel y fecundo”. (Va-
loresreligiosos)

■ Tierra Santa: 130 años de 
presencia maronita en Jerusalén
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León XIV promulga decretos
para tres nuevos venerables

El papa León XIV autorizó la publicación de los decretos que reconocen
el “ofrecimiento de vida” de los misioneros Alejandro Labaka Ugarte e
Inés Arango Velásquez, asesinados el 21 de julio de 1987 en la Amazo-

nía ecuatoriana y el reconocimiento de las virtudes heroicas de Matteo Ma-
kil (1851-1914), primer vicario apostólico de Kottayam (India) y fundador de
las Hermanas de la Visitación de la Bienaventurada Virgen María. (Aica)

Con el patrocinio del cardenal Bechara Boutros Al-
Rai (foto), patriarca maronita de Antioquía y de to-
do Oriente, el Vicariato Patriarcal Maronita de Je-
rusalén celebró el 130º aniversario de su fundación,
ocurrida el 6 de mayo de 1895. Asistieron obispos,
sacerdotes, monjes y una multitud de fieles. (Aica)

■ León XIV recibió a los 
directivos del CELAM
El papa recibió en audiencia oficial al cardenal Jai-
me Spengler, presidente del Consejo Episcopal Lati-
noamericano y del Caribe (CELAM), y a monseñor
Lizardo Estrada Herrera, secretario general del or-
ganismo, ocasión en la que le reiteraron el saludo
de felicitación, agradecimiento y la alegría por su
reciente elección, al tiempo que renovaron el com-
promiso de apoyo y colaboración a su misión co-
mo sucesor de Pedro. (Aica)

■ Egipto: calman a los ortodoxos por 
el “Monasterio de Santa Catalina”

El Gobierno de Egipto ha salido al paso de la cre-
ciente preocupación internacional suscitada por
una sentencia judicial que reconoce al Estado co-
mo propietario del terreno donde se asienta el Mo-
nasterio de Santa Catalina, en el sur del Sinaí. A tra-
vés de varios comunicados oficiales, tanto la Presi-
dencia de la República como el Ministerio de Asun-
tos Exteriores han reiterado su “pleno compromi-
so” con la protección del carácter sagrado del mo-
nasterio, que seguirá funcionando sin cambios. (In-
foCatólica) 

■ Karol Nawrocki gana las elecciones 
y Polonia se blinda contra el aborto 
y la ideología woke
La comisión electoral del país eslavo ha informado
de una ajustada victoria del candidato de Libertad
y Justicia, Karol Nawrocki, frente al liberal Trzas-
kowski. Esta ajustada victoria (50,89% frente al

49,11%) de la Polonia católica y nacionalista garan-
tiza que el ejecutivo de Tusk no podrá llevar ade-
lante su agenda ideológica. (Infocatolica)

■ La Hna.Tiziana Merletti, 
nueva secretaria del Dicasterio 
de Vida Consagrada
León XIV nombró a la hermana Tiziana Merletti, ex
superiora general de las Hermanas Franciscanas de
los Pobres, secretaria del Dicasterio para los Institu-
tos de Vida Consagrada y las Sociedades de Vida
Apostólica, anunció el Vaticano. (Aica)

■ The Chosen: la Última Cena, 
llega a Latinoamérica en julio

La quinta temporada de la serie que narra la vida
de Jesús desde la mirada de sus discípulos, llega a
Latinoamérica el próximo 13 de julio. El estreno se
hará en tres partes: la primera de ellas, que consta
de dos capítulos, será el 13 de julio, seguida de tres
episodios el 20 de julio y los tres últimos, el 27 de
julio. (Aciprensa)

■ Oleada de profanaciones en
iglesias de varios países de Europa
Ser cristiano en algunos
países europeos se ha
convertido en una activi-
dad de alto riesgo. Cada
vez son más los casos. No
ocupa los grandes titula-
res de todos los medios, pero cada vez son más los
casos que surgen en diversos países de Europa de
profanación de iglesias católicas y de agresiones a

sacerdotes y personas consagradas. Lo ha hecho
público Belgicatho, el principal portal de informa-
ción religiosa de Bélgica. (Valoresreligiosos)

■ Las religiones en Francia se 
pronuncian contra la eutanasia 
y el suicidio asistido
Mientras el proyecto de ley para legalizar la euta-
nasia y el suicidio asistido se debate actualmente
en la Asamblea Nacional, católicos, protestantes,
ortodoxos, judíos, musulmanes y budistas publi-
can la primera declaración pública y conjunta del
CRCF desde la reanudación de las conversaciones
en junio pasado y la reunión con Emmanuel Ma-
cron en otoño de 2023. (Aica)

■ El Vaticano emitió la primera 
serie de sellos del papa León XIV
Cuatro sellos con sus valores correspondientes, el
sello de 1,25 euros muestra al pontífice en el acto
de saludar a los fieles desde la Loggia delle Benedi-
zioni tras su elección. El de valor de 2,45 euros lo re-
presenta al final del primer saludo a los fieles y al
mundo, mientras que los valores de 1,30 y 3,20 eu-
ros reproducen dos momentos de la Missa Pro Ec-
clesia, del 9 de mayo en la Capilla Sixtina. (Aica)

■ Nuevo presidente de la 
Academia Pontificia para la Vida
León XIV nombró nuevo presidente de la Acade-
mia Pontificia para la Vida (PAV) a monseñor Ren-
zo Pegoraro, que ya actuaba desde el 1 de septiem-
bre de 2011 como canciller del organismo vatica-
no. Sustituye en el cargo a monseñor Vincenzo Pa-
glia, que el 21 de abril cumplió 80 años y que re-
cientemente también fue sustituido en el Pontificio
Instituto Teológico Juan Pablo II para las Ciencias
del Matrimonio y de la Familia. (Aica)

■ Avivamiento de la fe católica 
en Australia
El arz. Fisher destacó varias tendencias alentadoras
que apuntan a un resurgimiento del compromiso
con la fe, especialmente entre los jóvenes y aquellos
previamente alejados de la práctica religiosa. Como
prueba concreta de este resurgimiento señaló la ce-
remonia del Rito de Elección de este año, que ha
experimentado un incremento interanual del 26 %
en conversiones de adultos durante cinco años
consecutivos. (Infocatolica)
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“Abogada 
de lo imposible”

Miles de fieles participaron a fines de mayo en Esquina,
Corrientes en la procesión y misa central en honor a
santa Rita de Casia apodada por los fieles como la “abo-

gada de lo imposible” por sus intercesiones milagrosas. Allí el obis-
po Adolfo Canecín de la Diócesis de Goya, presidió la celebración,
invitando a vivir la fe con esperanza y compromiso.

Peregrinos del bien
Durante la misa mons. Canecín invitó a los presentes a reflexionar

sobre el sentido de la peregrinación diciendo: “¡Qué lindo es que
nosotros como peregrinos pasemos la vida haciendo el bien!”.

Procesión por las calles
Luego de la misa, la jornada comenzó con una multitudinaria

procesión por las calles de Esquina, donde la imagen de santa Rita
fue acompañada por fieles, peregrinos y autoridades religiosas.
También acompañaron al obispo, el vicario general de la diócesis de
Goya, pbro. Juan Carlos Mendoza; el párroco local José Ortíz; y va-
rios sacerdotes de la región y de otras diócesis. (AICA)

La arquidiócesis de Santiago del Estero fue sede en mayo del Encuentro Nacional de
Pastoral de Turismo, organizado por la Comisión Episcopal de Migrantes e Itinerantes
(CEMI) con el lema “Peregrinos de esperanza”.

Un encuentro de formación
En el contexto del Año Jubilar, las jornadas contaron con la participación de delega-

dos diocesanos del país y unieron fe, turismo religioso y peregrinación. Luego, el encuen-
tro incluyó tiempos de formación, espiritualidad e identidad cultural. 

“Cuna de la evangelización”
La bienvenida del encuentro estuvo a cargo del Ing. Luis Lucena, rector de la casa de

altos estudios; la lic. Patricia Álvarez, directora de la carrera de Turismo; y de la dra. Ma-
ría Teresa Tenti, delegada de la Pastoral anfitriona, junto al p. Juan Antonio Ramírez Mo-
reno CS, secretario ejecutivo de la CEMI. Allí se destacó el valor simbólico de realizar el
encuentro en la provincia de Santiago, llamándola “cuna de la evangelización, tierra na-
tal de Mama Antula y sede episcopal primada”. (AICA)

La Oficina de Comunicación del Obis-
pado de San Isidro, Buenos Aires, advir-
tió que la comunidad que se presenta
como “parroquia del Buen Pastor” en la
localidad bonaerense de Victoria “no
pertenece a la Iglesia Católica Apostóli-
ca Romana”. Y que, por lo tanto “no está
autorizada a celebrar sacramentos váli-
dos según la disciplina de nuestra Iglesia,
ni a expedir certificados de bautismo u otros documentos canónicos que tengan validez
para, por ejemplo, la celebración del sacramento del matrimonio”. (AICA)

Una multitud de fieles correntinos se
reunieron en Esquina para celebrar las
fiestas patronales de la milagrosa santa
Rita de Casia.

Mons. Canecín también llamó a los presentes a confiar en el
Señor más allá de las circunstancias difíciles.

El evento concluyó con la misa en la capilla universitaria Nuestra
Señora de la Misericordia.

Encuentro pastoral
en Santiago

No pertenecen a la Iglesia
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En un acto que refuerza los lazos espirituales y
culturales entre la Argentina y España, el Ca-
mino de Santiago y el Camino del Cura Bro-

chero fueron formalmente hermanados a través de
una certificación dual presentada a fines de mayo
en Galicia, España.

Obispo presente
La delegación argentina estuvo encabezada por

el obispo de Cruz del Eje, mons. Ricardo Araya, y
por el gobernador de Córdoba, Martín Llaryora.
Luego, la documentación fue firmada por el presi-
dente de la Junta de Galicia, Alfonso Rueda, y el go-
bernador cordobés.

Un reconocimiento conjunto
Esta certificación permitirá que los peregrinos

que recorran ambos trayectos puedan obtener un
reconocimiento conjunto por completar las dos ru-
tas espirituales. Una, el Camino de Santiago, que es

uno de los destinos principales de peregrinación en
Europa, con miles de personas que lo recorren
anualmente. La otra, el Camino del Cura Brochero,
trayecto que recorre los paisajes de Córdoba vincu-
lados a la vida y misión del santo argentino José Ga-
briel del Rosario Brochero. (AICA)

La comunidad católica de san Roque de Presiden-
cia Roque Sáenz Peña, Chaco, vivió a fines de mayo
una jornada especial marcada por la presencia de la
Virgen Peregrina de Itatí en la catedral local. El even-
to reunió a numerosos jóvenes de distintos movi-
mientos parroquiales, como la Infancia y Adolescen-
cia Misionera (IAM), el grupo Carlo Acutis y la Re-
novación Carismática Católica (RCC), quienes pro-
tagonizaron una emotiva avanzada mariana llena de
música, oración y testimonio misionero.

Modelo de fe, discípula y misionera
La jornada comenzó con una animación frente a

la catedral San Roque, donde los jóvenes prepara-

ron el ambiente con cantos, dinámicas y gestos de
alegría. El obispo de la diócesis, mons. Hugo Barba-
ro, ofreció unas palabras de bienvenida, destacan-
do el papel de la Virgen María como modelo de fe,
discípula y misionera.

“María, madre y peregrina”
Luego, se desarrolló una charla formativa bajo el

título “María, madre y peregrina”, en la que se refle-
xionó sobre la constante presencia de la Virgen en
la vida de la Iglesia y su cercanía con el pueblo de
Dios. El mensaje tocó especialmente a los jóvenes,
quienes asumieron con entusiasmo el llamado a ser
misioneros de la alegría y la esperanza. (AICA)

El p. Andrés Quiroga, regente de la Fra-
ternidad Sacerdotal Tomás de Aquino
(FASTA) presidió a fines de mayo en la ca-
pilla del colegio Catherina en Buenos Aires,
la Eucaristía que conmemoró el 40° aniver-
sario de su fundación.

“Una gracia para FASTA”
Durante la homilía, el p. Andrés expresó a

todos los fieles y sacerdotes de la Fraterni-
dad: “Es una gracia para cada uno de los que
fuimos llamados, una gracia para Fasta y pa-
ra toda la Iglesia”. Y luego, agregó que los
años transcurridos en FASTA fueron con fi-
delidad, pero también con fragilidad: “[So-
mos,] vasijas de barro, con temor y temblor,
pero siempre con la fidelidad del que nos lla-
mó”. (AICA)

40 años de FASTA

El conocido Camino de 
Santiago se hermana con el 
Camino de Brochero en con 
una certificación dual.

El convenio no sólo buscó reforzar los vínculos religiosos entre ambas regiones, sino también promo-
ver el turismo espiritual.

La imagen peregrina de la Virgen de Itatí, comenzó su recorrido por las diócesis del NEA
tras la peregrinación juvenil a Itatí en septiembre de 2024.

El p. Marchetti dijo: “Todo nuestro
sacerdocio se resume en: acción de
gracias, Eucaristía”.

Jóvenes con la Virgen de Itatí

Uniendo 
caminos
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“Volvería 
a hacerlo”

Rescatada de un aborto

Amonestan a un pediatra por acom-
pañar a una niña terminal y a su fami-
lia fuera de su horario laboral. El medi-
co dijo no arrepentirse.

El reconocido pediatra del Hospital Universitario
Cruces de Bilbao, Dr. Jesús Sánchez Etxaniz, recibió
en junio una amonestación por parte de Osakidet-

za (Servicio Vasco de Salud) catalogada como “falta le-
ve”. El motivo, según ha denunciado el Sindicato Médico
de Euskadi (SME), fue haber acompañado a una niña de
4 años, paciente de la unidad de cuidados paliativos pe-
diátricos donde él trabaja y a la que atendía desde hacía
tres años, y a su familia durante las últimas horas de vida
de la menor, permaneciendo en el hospital fuera de su
horario laboral.

“Es nuestra obligación”
El propio Dr. Sánchez Etxaniz, en declaraciones al dia-

rio El País, defendió su actuación y su compromiso con
la paciente diciendo: “Volvería a hacerlo mil veces”. Lue-
go, agregó: “Lo único que hice fue estar con la cría y con
su familia. Es nuestra obligación estar ahí”.  Y después pa-
só a explicar la situación: “La niña era mi paciente, una
chiquitina de cuatro años que llevaba tres con nosotros.
Estaba en una situación de agonía. Sufría mucho, y su fa-
milia también. Los padres me pidieron que estuviera allí
y me quedé con ellos”.

12 años cuidando niños
El pediatra, que fue durante 12 años jefe del Servicio

de Pediatría de Cruces y una figura clave en su desarro-
llo, lamentó la decisión de la dirección: “Lo que me hace
daño es que se penalice el compromiso con el paciente y
la familia”. Y añadió: “No quiero pensar que se me ha cas-
tigado por acompañar a una niña en su fallecimiento. Es-
te tipo de cosas te queman”. (InfoCatólica)

Gabriela Guerra Toapanta quien es téc-
nico administrativo y trabaja en el ae-
ropuerto de Madrid, contó en junio

en una breve entrevista en la página InfoCatóli-
ca su testimonio al ser rescatada de un aborto
por la fundación Rescatadores Juan Pablo II y
luego su experiencia de conversión.

“Un bebe es una bendición”
Gabriela comenzó contando como fue su

primer encuentro con la fundación Juan Pablo
II: “Cuando salía del abortorio El Bosque, y
Marta Velarde tuvo el primer contacto conmi-
go, de primeras pensé que solo eran personas
religiosas que me decían palabras para conven-
cerme de no abortar y no confiaba en su traba-
jo. Me costó mucho confiar en ellos, ya que
pensaba que detrás había algo escondido. Re-
cuerdo que visioné en la fundación un vídeo
en el que se veía lo que les hacía a los bebés
abortados y es horrible que no nos duela pen-
sar hacer ese daño a un ser inocente. Con el
tiempo entendería que nada era como me
imaginaba, solo sería cuestión de tiempo en-
tender que un bebé es una bendición”.

Se arrodilló ante Dios
Cuando se le preguntó a Gabriela hasta

qué punto fue dolorosa la pérdida de su
bebé por aborto natural, ella respondió:
“Duele por los pensamientos que uno ha
tenido de cara a la vida de ese bebé, duele
porque erróneamente pensaba que era un
castigo. No tenía paz y tuve que llegar al
punto de un día ponerme de rodillas y en-
tregar ese dolor a Dios pedirle perdón y
que me ayudase a perdonarme por todos
mis pensamientos y que sanase mi cora-
zón. A partir de ese momento Dios empe-
zó a trabajar conmigo”.

Una semilla que floreció
Luego Gabriela contó cómo influyó en

ella el dialogo que tuvo con Marta: “Cuando
lamentablemente me vi en una situación
bastante difícil con el padre de la niña, ya
que él no quería que continuase con el em-
barazo, no dudé en buscar a aquella mujer
que un día me habló sobre Dios y la bendi-
ción que era un hijo en esta vida. Yo tenía
en mi corazón una semilla que había planta-
do y aquel día floreció. Busqué a Marta sin
dudarlo y aunque en ese momento ella es-
taba de viaje, puso todos sus medios y re-
cursos para apoyarme hasta volver y poder-
me ayudar”. (InfoCatólica)

Gabriela dijo en la entrevista: “Ser madre es una etapa maravillosa e inexplicable por el amor
que sentimos por aquel bebé [...] al que ahora solo quieres protegerlo de todo para que na-
da le pase”.

El caso ocurrido en el Hospital Cruces suscitó una
oleada de apoyo hacia el dr. Sánchez Etxaniz y reavi-
vó la importancia de la vocación y la humanización
en la atención sanitaria.
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Atletas
valientes

Cae el “matrimonio” homosexual

Dos alumnas de Oregón se nie-
gan a compartir podio en una
competición de atletismo con un
alumno que dice ser mujer.

A lexa Anderson, del instituto Tigard, y Re-
ese Eckard, del instituto Sherwood, se re-
tiraron del podio y dieron la espalda du-

rante la entrega de medallas del campeonato es-
tatal celebrado a fines de mayo en Estados Uni-
dos. El motivo fue que se anunció a “Liaa” Rose
como una de las ganadoras en la quinta posición
en la final de salto de altura, pero Rose, en reali-
dad hasta 2024 compitió en la categoría masculi-
na con el nombre de Zachary.

“Esto no es justo”
La alumna Anderson, en una entrevista con Fox

News, declaró: “No nos negamos a estar en el podio

por odio. Lo hicimos porque alguien tiene que decir
que esto no es justo”.

Una cuestión de principios
Las imágenes del acto muestran a ambas atletas

situadas a un lado, de espaldas al podio, hasta
que un responsable del evento les pidió que se re-

tiraran. Ambas abandonaron juntas la ceremonia.
Anderson y Eckard obtuvieron el tercer y cuarto
puesto, respectivamente. Según explicaron, su
protesta no se debió a haber sido desplazadas
por Rose, sino a una cuestión de principios sobre
la participación de varones en competiciones fe-
meninas. (InfoCatólica)

Bryan Metzger, periodista político principal
de Business Insider, informó en junio que “el
apoyo al matrimonio entre personas del mismo
sexo entre los republicanos ha caído 14 puntos
en los últimos tres años, según Gallup”. Gallup es
una empresa estadounidense de análisis y aseso-
ría, que hizo público un análisis donde informa
que diez años después de que el Tribunal Supre-
mo estableciera el matrimonio entre personas
del mismo sexo como un derecho constitucio-
nal, el apoyo a nivel nacional sigue siendo sólido
y estable en un 68%. Pero que, sin embargo, esta
aparente estabilidad oculta divisiones partidis-
tas cada vez más marcadas. Mientras que el res-
paldo por parte de demócratas e independien-
tes sigue aumentando o, al menos, se mantiene,
entre los republicanos ha descendido durante
cada uno de los tres últimos años.

¿Por qué ocurre esto? 
Primero, no se trata solo de una cuestión par-

tidista. También es generacional. El respaldo de
la Generación Z al matrimonio entre personas
del mismo sexo ha caído en picada en los últi-
mos años.

Vendieron una falsa felicidad
Segundo, basta con observar algunos comenta-

rios en el hilo de Metzger, donde Joseph Bac-
kholm columnista de la organización Family Re-

search Council, afirmó: “La gente está empezando
a ver el panorama general. El matrimonio entre
personas del mismo sexo se vendió sobre la base
de que la felicidad personal era el mayor bien. Eso
nunca fue cierto, y fingir que lo es conlleva conse-
cuencias nefastas que apenas estamos empezan-
do a experimentar y comprender”.

Graves consecuencias
Tercero, conviene tener en cuenta algunas

de esas consecuencias . En otros comentarios
del informe de Metzger se puede leer : “Quizá
no fue tan buena idea introducir pornografía
gay e ideología de género en las escuelas”.
Otro comentó:  “No tenía ni  idea de que
aceptar el matrimonio homosexual implica-
ría también tener que aceptar a hombres en
competiciones deportivas femeninas o a mé-
dicos practicando mastectomías a adoles-
centes”. (InfoCatólica)

En la gráfica se puede ver como la línea roja que representa a los republicanos está por debajo en
porcentaje con respecto a las demás y pasando el año 2020 cae en picada.

Alexa y Reese se encuentran en el 4to y 3er puesto, dando la espalda al podio en reclamo de injusti-
cia por uno de los participantes del 5to puesto quien es un varón llamado Zachary. Además, otra co-
rredora se subió al podio 5, no al 6, como repudio al hecho.



Cristo HoyESPIRITUALIDAD :: Cristo Hoy❖ 12

ANÉCDOTAS DE LOS SANTOS PENSAMIENTOS DE LOS SANTOS

En el curso de la última enfermedad de Andrés, lo llevaron al hospital bien vestido, como si fuera a
Misa, en una camilla. Lo llevaron de noche para que pasara desapercibido. Le habían amarrado las
manos con correas. El le pidió al hermano Plácido desatárselas un poco. Fue la única queja, según
el hermano Plácido, que se le oyó en todo el curso de su última enfermedad. Luego, el p. Cousine-
au vino a verlo al día siguiente, el 1 de enero. Le preguntó si sufría y respondió: “Sí, sufro, pero agra-
dezco a Dios de concederme la gracia del sufrimiento, del que tengo necesidad. ¿Puedo pedirle al-
go? Rece por mi conversión. La enfermedad es una cosa buena, pues nos ayuda a reconsiderar la
vida pasada y a reparar lo malo con el arrepentimiento y el sufrimiento. No se piensa lo suficiente
en la muerte”. El médico vio que estaba empeorando y mandó que le colocaran oxígeno. El her-
mano pidió que no le pusieran calmantes. Después de una inyección, durmió más de una hora y,
al despertar, le dijo sonriendo al médico: “Creo que la hermana me ha puesto un calmante. No se
puede uno fiar de las hermanas”. A partir de ese momento, no le aplicaron más calmantes, porque
no quería perder los méritos de los sufrimientos.
Nacimiento: 9 de agosto de 1845, Mont-Saint-Grégoire, Canadá. Muerte: 6 de enero de 1937,
Montreal, Canadá. Fiesta: 6 de enero.

San Andrés Bessette

El valor del sufrimiento
No quería perder la maravillosa oportunidad de ser crucificado con Cristo.

“La caridad trajo al Hijo de Dios del seno de su Padre, en
el Cielo, a las entrañas de su Madre, en la tierra, porque
no desprecia ni a publicanos ni a pecadores, sino que in-
tenta salvarlos a todos. Por eso a veces hace manar una
fuente de lágrimas de los ojos de sus fieles, para ablandar
la dureza de sus corazones. La humildad y la caridad son
luminosas, más que las otras virtudes, pues son como la
trabazón de alma y cuerpo: reúnen una energía mayor
que las fuerzas singulares del alma o de los miembros del
cuerpo. ¿Cómo? La humildad es como el alma, y la cari-
dad, como el cuerpo: no pueden separarse, sino que
obran unidas; a semejanza de alma y cuerpo, que no
pueden desligarse, pues han de cooperar durante todo
el tiempo en que el espíritu habite la carne. Y así como
los diversos miembros corporales están sometidos al al-
ma y al cuerpo, según su naturaleza, las restantes virtu-
des colaboran, según su justicia, con la humildad y la ca-
ridad. Entonces, oh hombres: buscad la humildad y la
caridad para gloria de Dios y salvación vuestra; armaos
con ellas y no temeréis las celadas del Demonio, sino que
alcanzaréis la vida eterna.”
Nacimiento: 1098 en Bermersheim, Alemania. Muerte:
17 de septiembre de 1179 en Rupertsberg, Alemania.
Fiesta: 17 de septiembre.

Santa Hildegarda
de Bingen

La caridad es siempre humilde, por eso
Dios, que es todo Amor, se hizo niño.

Virtudes 
inseparables

El dolor ya sea interior o exterior, que tanto nos abruma, no es otra cosa más que
una ocasión para amar a Dios.

La caridad hace amar a Dios sobre todas las cosas,
pero antes se debe reconocer la grandeza de Dios
respecto a nosotros, y esto lo hace la humildad.
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P. Germán Saksonoff co

Nuestra Señora del Monte Carmelo es la Estrella del Mar que nos
llena de esperanza guiándonos hacia el buen puerto de Cristo.

El 16 de julio celebramos la memoria de la
Bienaventurada Virgen María del Monte Car-
melo, monte en el que Elías consiguió que el

pueblo de Israel volviese a dar culto al Dios vivo y en
el que, más tarde, algunos, buscando la soledad, se
retiraron para hacer vida eremítica, dando origen
con el correr del tiempo a una orden religiosa de vi-
da contemplativa, que tiene como patrona y pro-
tectora a la Madre de Dios.

La Estrella del Mar y los Carmelitas
En la antigüedad los marineros, dependían de las

estrellas para marcar su rumbo en el inmenso océa-
no. De aquí la analogía con la Virgen María quien,
como estrella del mar, nos guía por las aguas difíciles
de la vida hacia el puerto seguro que es Cristo. Es así
como una antigua tradición nos dice que, a los Car-
melitas, antes de partir del Monte Carmelo por la
invasión de los sarracenos, se les apareció la Virgen
mientras cantaban el Salve Regina y ella prometió
ser para ellos su Estrella del Mar. Por ese bello nom-
bre conocían también a la Virgen porque el Monte
Carmelo se alza como una estrella junto al mar.

¿Cómo surgió el escapulario?
La palabra escapulario viene del latín “scapulae”

que significa “hombros”. Originalmente era un
vestido superpuesto que cae de los hombros y lo
llevaban los monjes durante su trabajo. Luego, se
convirtió en un sacramental (un objeto religioso
que la Iglesia aprueba como signo que ayuda a vi-
vir santamente) que la Virgen dio a los Carmelitas
como un hábito miniatura que todos los devotos
pueden llevar para significar su consagración a
ella. El mismo consiste en un cordón que se lleva al
cuello con dos piezas pequeñas de tela color café,
una sobre el pecho y la otra sobre la espalda, el
cual se usa bajo la ropa.

Entrega a Simón Stock
En el año 1246 nombraron a san Simón Stock gene-

ral de la Orden Carmelita. Este comprendió que, sin
una intervención de la Virgen, a la Orden le quedaba
poco tiempo. Simón recurrió a María poniendo la Or-
den bajo su amparo, ya que ellos le pertenecían. En su
oración la llamó “La flor del Carmelo” y la “Estrella del
Mar” y le suplicó la protección para toda la comuni-
dad. Luego, en respuesta a esta ferviente oración, el 16
de julio de 1251 se le apareció la Virgen al santo y le
dio el escapulario para la Orden con la siguiente pro-
mesa: “Este debe ser un signo y privilegio para ti y para
todos los carmelitas: quien muera usando el escapula-
rio no sufrirá el fuego eterno”. Sin embargo, aunque el

escapulario fue carmelitas, muchos laicos con el tiem-
po fueron sintiendo el llamado de vivir una vida más
comprometida con la espiritualidad carmelita y así se
comenzó la cofradía del escapulario, donde se agrega-
ban muchos laicos a la devoción mariana por medio
del escapulario. Luego, la Iglesia extendió el privilegio
del escapulario a los laicos.

La promesa
Santos y teólogos católicos explicaron en qué

consiste la promesa hecha por la Santísima Virgen,
afirmando que quien tenga la devoción al escapula-
rio y lo use, recibirá de María Santísima a la hora de
la muerte, la gracia de la perseverancia en el estado
de gracia (sin pecado mortal) o la gracia de la con-
trición (arrepentimiento).

Se debe vivir lo que significa
El escapulario es un signo de nuestra identidad

como católicos, vinculados íntimamente a la Virgen
María con el propósito de vivir plenamente según
nuestro Bautismo. Representa nuestra decisión de
seguir a Jesús por María en el espíritu de los religio-
sos, pero adaptado a la propia vocación. Esto re-
quiere que seamos pobres (un estilo de vida sencillo
sin apegos materiales), castos y obedientes por
amor a Dios. Por esto, en los momentos de tenta-
ción, tomemos el escapulario en nuestras manos e
invoquemos la asistencia de la Madre, resueltos a
ser fieles al Señor y así ella nos dirigirá hacia el Sagra-
do Corazón de su Hijo Divino y el demonio será for-
zado a retroceder vencido.

Imposición del Escapulario
El primer escapulario debe ser bendecido por un

sacerdote e impuesto por él mientras dice: “Recibe
este escapulario bendito y pide a la Virgen Santísi-
ma que, por sus méritos, lo lleves sin ninguna man-
cha de pecado y que te proteja de todo mal y te lle-
ve a la vida eterna”.

¿Sólo para los católicos?
¿Puede darse el escapulario a un no católico? Sí. El

escapulario es signo de la Maternidad Espiritual de
María y debemos recordar que ella es madre de to-
dos. Muchos milagros de conversión se han realiza-
do en favor de buenos no-católicos que se han de-
cidido a practicar la devoción al escapulario.

Conversión
Un anciano fue llevado al hospital de San Simón

Stock en la ciudad de Nueva York, inconsciente y
moribundo. La enfermera, al ver al paciente con el

escapulario carmelita, llamó a un sacerdote. Mien-
tras rezaba las oraciones por el moribundo, éste re-
cobró el conocimiento y dijo: “Padre, yo no soy ca-
tólico”. El sacerdote repuso: “Entonces, ¿por qué es-
tá usando el escapulario carmelita?”. El moribundo
dijo: “He prometido a mis amigos usarlo. Además,
rezo un Ave María diariamente”. El sacerdote le dijo:
“Usted se está muriendo. ¿Quiere hacerse católi-
co?”. Y el moribundo le respondió: “Toda mi vida lo
he deseado”. Luego, fue bautizado y recibió la Un-
ción de los Enfermos antes de fallecer en paz.

Alerta contra abusos
Vivir en pecado y usar el escapulario como ancla

de salvación es cometer pecado de presunción ya
que la fe y la fidelidad a los mandamientos es nece-
saria para todos los que buscan el amor y la protec-
ción de Nuestra Señora. Mons. Kilian Lynch, anti-
guo general de la Orden Carmelita dijo: “No llegue-
mos a la conclusión de que el escapulario está dota-
do de alguna clase de poder sobrenatural que nos
salvará a pesar de lo que hagamos o de cuanto pe-
quemos... Una voluntad pecadora y perversa puede
derrotar la ‘omnipotencia suplicante’ de la Madre
de la Misericordia”.

Fuente: Almundi.org

La Madre de los pecadores nos da el escapula-
rio para llamarnos a la conversión, para resguar-
dar nuestras almas.

La Virgen y el escapulario
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¿Qué quieres de mí?
La oración, más que repetir palabras, se trata de tomar conciencia de Dios para amarlo
buscando cumplir su voluntad.

Através de la oración Dios habla al hombre.
Ya sea por medio de palabras, mentales o
vocales, la oración va tomando cuerpo,

pero lo más importante no son estas palabras co-
mo sí lo es la presencia del corazón ante Aquél a
quien hablamos en la oración. San Juan Crisósto-
mo decía: “Que nuestra oración se oiga no depen-
de de la cantidad de palabras, sino del fervor de
nuestras almas”.

Oración vocal
La oración vocal es un elemento indispensable de

la vida cristiana. Jesús enseñó a sus discípulos la ora-
ción vocal del “Padre Nuestro”. Jesús no solamente
ha rezado las oraciones litúrgicas de la sinagoga, si-
no que también los Evangelios nos lo presentan ele-
vando la voz para expresar su oración personal,
desde la bendición exultante del Padre (Mt 11, 25-
26), hasta la agonía de Getsemaní (Mc 14, 36).

Orar con cuerpo y alma
Esta necesidad de asociar los sentidos a la oración

interior responde a una exigencia de nuestra natu-
raleza humana, es decir, somos cuerpo y espíritu, y
experimentamos la necesidad de traducir exterior-
mente nuestros sentimientos. Por esto, es necesario
rezar con todo nuestro ser para dar a nuestra súpli-
ca todo el poder posible. Asímismo, esta necesidad
responde también a una exigencia divina: Dios bus-
ca adoradores en espíritu y en verdad y, por consi-
guiente, la oración que brota viva desde las profun-
didades del alma reclamando una expresión exte-
rior que asocie el cuerpo a la oración interior, por-
que esta expresión corporal es signo del homenaje
perfecto al que Dios tiene derecho.

Por la boca al interior
La oración vocal es la oración por excelencia de

las multitudes por ser exterior y tan plenamente
humana, y no se debe prescindir de ella porque esta
es el primer paso para que la oración se vaya ha-
ciendo cada vez más interior. Así lo explicó santa
Teresa de Jesús en su libro “Camino de perfección”
diciendo que la oración se hace interior en la medi-
da en que tomamos conciencia de Aquél “a quien
hablamos”. Por ello la oración vocal se convierte en
una primera forma de oración contemplativa.

La meditación
La meditación es, sobre todo, una búsqueda,

donde el espíritu trata de comprender el “porqué”
y el “cómo” de la vida cristiana para adherirse y res-
ponder a lo que el Señor pide. Para esto hace falta
una atención difícil de encauzar, pero que habitual-
mente se hace con la ayuda de algún libro de espiri-

tualidad católica como las Sagradas Escrituras, es-
pecialmente el Evangelio, las imágenes sagradas, los
textos litúrgicos del día, los escritos de los Padres es-
pirituales u otros santos.

“Señor, ¿qué quieres que haga?”
Meditar lo que se lee conduce a apropiárselo

confrontándolo consigo mismo, y esto nos lleva
a abrir “otro libro”: el de nuestra vida. De esta for-
ma, se pasa de los pensamientos a la realidad y
así se van descubriendo, según sean la humildad

y la fe, los movimientos que agitan el corazón pa-
ra poderlos discernir. Se trata de decir: “Señor,
¿qué quieres que haga?”.

Ir hacia Cristo
La meditación hace intervenir al pensamiento, la

imaginación, la emoción y el deseo. Esta movilización
es necesaria para profundizar en las convicciones de
fe, suscitar la conversión del corazón y fortalecer la vo-
luntad de seguir a Cristo. Por esta razón, un cristiano
debe querer meditar regularmente; si no, se parece a
las tres primeras clases de terreno de la parábola del
sembrador (Mc 4, 4-7.15-19). Pero el método de la
meditación no es más que una guía; lo importante es
avanzar, con el Espíritu Santo, por el único camino de
la oración: Cristo Jesús; es decir, hacia el conocimiento
del amor de Jesús, a la unión con El.

Fuente: Catecismo de la Iglesia Católica

“...lo importante es avanzar,
con el Espíritu Santo, por el
único camino de la oración:
[...] la unión con [Cristo].”

Santo Domingo en oración. Óleo sobre lienzo del año 1600, de El Greco. Santo Domingo dijo una
vez: “El Santo Rosario es la mejor artillería contra los demonios y sus seguidores”.
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Fundirse en Cristo
Poner la mirada solamente en Dios, para que por la fe seamos transformados en El.

Al referirse sobre la oración contempla-
tiva, santa Teresa dice en su Libro de
la vida: “No es otra cosa oración men-

tal, a mi parecer, sino tratar de amistad, estan-
do muchas veces tratando a solas con quien
sabemos nos ama”.

El “amado de mi alma”
La contemplación busca al “amado de mi al-

ma” (Ct 1, 7; Ct 3, 1-4), es decir, a Jesús y en El,
al Padre, porque desearlo es siempre el co-
mienzo del amor, y es buscado en la fe pura,
esa fe que nos hace nacer de El y vivir en El. Por
esto, aunque en la contemplación se puede
también meditar, sin embargo, la mirada debe
estar centrada en el Señor.

La elección del tiempo
La elección del tiempo y la duración de la ora-

ción contemplativa depende de una voluntad
decidida, reveladora de los secretos del corazón.
No se hace contemplación cuando se tiene tiem-
po, sino que se toma el tiempo de estar con el Se-
ñor con la firme decisión de no dejarlo y volverlo
a tomar, cualesquiera que sean las pruebas y la se-
quedad del encuentro. No se puede meditar en
todo momento, pero sí se puede entrar siempre
en contemplación, independientemente de las
condiciones de salud, trabajo o afectividad. El co-
razón es el lugar de la búsqueda y del encuentro,
en la pobreza y en la fe.

Recoger el corazón
La entrada en la contemplación es análoga a

la de la liturgia eucarística: “recoger” el cora-
zón, recoger todo nuestro ser bajo la moción
del Espíritu Santo, habitar la morada del Señor
que somos nosotros mismos, despertar la fe
para entrar en la presencia de Aquel que nos
espera, hacer que caigan nuestras máscaras y
volver nuestro corazón hacia el Señor que nos
ama, para ponernos en sus manos como una
ofrenda que hay que purificar y transformar.

Acoger el amor
La oración contemplativa es la oración del

hijo de Dios, del pecador perdonado que con-
siente en acoger el amor con el que es amado
y que quiere responder a él amando más toda-
vía (Lc 7, 36-50; 19, 1-10). Pero sabe que su
amor, a su vez, es el que el Espíritu derrama en
su corazón, porque todo es gracia por parte
de Dios. La contemplación es la entrega hu-
milde y pobre a la voluntad amorosa del Pa-
dre, en unión cada vez más profunda con su
Hijo amado.

Una relación de alianza
Así, la oración contemplativa es la expresión

más sencilla del misterio de la oración. Es un don,
una gracia; no puede ser acogida más que en la
humildad y en la pobreza. La oración contem-
plativa es una relación de alianza establecida por
Dios en el fondo de nuestro ser (Jr 31, 33). Es co-
munión: en ella, la Santísima Trinidad conforma
al hombre, imagen de Dios, “a su semejanza”.

“Yo lo miro y El me mira”
La oración contemplativa es mirada de fe, fi-

jada en Jesús. “Yo lo miro y El me mira”, decía a
su santo cura un campesino de Ars que oraba
ante el Sagrario. Esta atención a El es renuncia
a “mí”. Su mirada purifica el corazón. La luz de
la mirada de Jesús ilumina los ojos de nuestro
corazón; nos enseña a ver todo a la luz de su
verdad y de su compasión por todos los hom-
bres. La contemplación dirige también su mi-
rada a los misterios de la vida de Cristo. Apren-
de así, como dice san Ignacio de Loyola, el “co-
nocimiento interno del Señor” para más amar-
lo y seguirlo. Y por esto, la oración contempla-
tiva, no es algo simplemente pasivo, sino que
se trata de escuchar la palabra de Dios, y esta
escucha se traduce en la obediencia de la fe.

“Amor silencioso”
La contemplación es silencio, es “símbolo

del mundo venidero” como dice san Isaac de
Nínive; o “amor [...] silencioso” como dice san
Juan de la Cruz. Las palabras en la oración con-
templativa no son discursos sino ramillas que
alimentan el fuego del amor. En este silencio,
insoportable para el hombre “exterior”, el Pa-
dre nos da a conocer a su Verbo encarnado,
sufriente, muerto y resucitado, y el Espíritu fi-
lial nos hace partícipes de la oración de Jesús.

Los tres tiempos de Jesús
La oración contemplativa es unión con la ora-

ción de Cristo en la medida en que ella nos hace
participar en su misterio. El misterio de Cristo es
celebrado por la Iglesia en la Eucaristía; y el Espíri-
tu Santo lo hace vivir en la contemplación para
que sea manifestado por medio de la caridad en
acto. Y así, en la medida en que se acepta vivir en
la noche de la fe: La noche pascual de la resurrec-
ción pasando por la de la agonía y la del sepulcro.
El Espíritu de Jesús, no la “carne que es débil”, hace
que llevemos a la vida en la oración contemplati-
va los tres tiempos fuertes de la Hora de Jesús. Pe-
ro, para esto, antes es necesario aceptar el “velar
una hora con El” (Mt 26, 40).

Fuente: Catecismo de la Iglesia Católica

“La oración contemplativa 
es mirada de fe, fijada en Jesús. 

‘Yo lo miro y El me mira’.”

El santo Cura de Ars escribió sobre la oración con-
templativa: “En esta íntima unión, Dios y el alma son
como dos trozos de cera fundidos en uno solo, que
ya nadie puede separar”.



Vivimos en una gran paradoja: aunque tene-
mos tantos medios de conectividad a nues-
tro alcance, la población se siente en mayor

soledad. Vivimos en una era de conexión perma-
nente. Los mensajes instantáneos, las videollama-
das y las redes sociales prometen acercarnos más
que nunca. Sin embargo, la paradoja es clara: mu-
chas personas se sienten más solas que en cualquier
otra época. ¿Qué está ocurriendo realmente? ¿Es
posible que, en lugar de acercarnos, la tecnología
esté erosionando nuestras relaciones más profun-
das, llevándonos a la soledad?

Solos en la era de la hiperconexión
Diversos estudios muestran que la soledad ha au-

mentado, especialmente entre jóvenes y adultos
mayores. Una encuesta realizada por Meta-Gallup,
destacó que casi una de cada cuatro personas a ni-
vel mundial se siente muy o bastante solo. Estamos
hablando de más de mil millones de personas. Aun-
que estamos más comunicados que nunca, la cali-
dad de esas interacciones ha disminuido. En lugar
de conversaciones cara a cara, predominan los
mensajes breves, las respuestas automáticas y la co-
municación superficial.

Las redes sociales, pensadas inicialmente para
unirnos, muchas veces generan un efecto contrario:
comparación constante, ansiedad por pertenecer, y
una sensación de aislamiento al ver vidas ajenas ide-
alizadas.

Medios digitales: ventanas al mundo o
barreras invisibles

Los medios digitales no solo han transformado la
forma en la que interactuamos, sino también cómo
percibimos nuestras relaciones. Muchas personas
reportan tener cientos de “amigos” en redes, pero
pocos vínculos reales y significativos. El uso excesi-
vo de plataformas puede reducir el tiempo dedica-
do a interacciones físicas y profundas, necesarias
para el bienestar emocional. Además, el algoritmo
prioriza el contenido que más retiene nuestra aten-
ción, no necesariamente el que favorece nuestra co-
nexión humana. De esta manera, las plataformas
no promueven la empatía o el diálogo real, sino el
entretenimiento rápido y continuo.

¿Y la conexión con Dios?
Este es sin duda un punto que debemos cues-

tionarnos, pues la soledad no solamente impac-
ta en la vida social, sino también en la vida espi-
ritual, de modo que nos alejamos de nuestra re-
lación con Aquel que nos ama y que espera le
dediquemos por lo menos unos minutos para
saludarlo, agradecerle y hablar con Él. Actual-
mente, existen herramientas que pueden ayudar
a entrar en oración, por lo que puedes utilizarlas
a tu favor y, de esta manera, propiciar y fortale-
cer tu diálogo con Dios.

Inteligencia Artificial: ¿compañía o ilu-
sión de vínculo?

¿Qué ocurre cuando sustituimos el contacto hu-
mano por el vínculo con una IA? Las relaciones con
Inteligencias Artificiales no implican reciprocidad

ni emociones reales. Son simulaciones. Sin embar-
go, para alguien vulnerable emocionalmente, pue-
den convertirse en un refugio que, en lugar de fo-
mentar la búsqueda de relaciones humanas, refuer-
za el aislamiento.

Y ahora… ¿Qué sigue?
El desafío no está en eliminar la tecnología, sino

en redefinir su rol en nuestras vidas. Necesitamos
equilibrar la conectividad digital con la conexión
emocional real.  Promover espacios de convivencia,
salir a tomar un café con amigos, y educación emo-
cional frente a una cultura que promueve la inme-
diatez y la superficialidad. Evitando que la tecnolo-
gía digital sustituya los vínculos humanos y reales.
(Karen Hutch/Adaptación)
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Aunque tenemos tantos medios
de conectividad a nuestro alcan-
ce, la población se siente en ma-
yor soledad.

La era de 
la soledad
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Hoy en día, nos dedicamos cada vez menos
a actividades que requieren un trabajo ma-
nual fino. ¿Por qué? Porque, según una in-

vestigación de la Dra. Kelly Lambert, de la Universi-
dad Johns Hopkins, son precisamente estas activi-
dades las que activan las zonas de nuestro cerebro
responsables de la motivación.

Lambert denominó a esto el circuito de recom-
pensas impulsadas por el esfuerzo. En pocas pala-
bras: nuestro cerebro está diseñado para sentir sa-
tisfacción cuando el esfuerzo físico conduce a un
resultado tangible y positivo. Cuando creamos algo
-cocinamos una sopa, tejemos un gorro- nos senti-
mos causales y necesarios. Y ésta es una de las for-
mas más eficaces de prevenir la depresión.

¿Por qué trabajar con las manos ayuda a
combatir la depresión?

Veamos los hechos . La depresión no se de-
be únicamente a un “déf icit de serotonina”.
Es una enfermedad compleja en la que se
mezclan f actores biológicos ,  psicológicos ,
espirituales y sociales . Y son los sociales -co-
mo la inactividad, la soledad, la falta de acti-
vidad constructiva- los que sostienen la espi-
ral de tristeza y desánimo. Observemos que

si nos pasamos el día delante de una pantalla
-y así es , al f in y al cabo, como trabajamos
muchos de nosotros-, el cuerpo entra en una
especie de letargo. Un trabajo que no produ-
ce resultados tangibles no da la misma satis-
facción (ligada en parte a la fatiga física) que,
por ejemplo, bordar una blonda o tallar ma-
dera. El Dr. Lambert demuestra que las pe-
queñas actividades manuales ayudan a recu-
perar la sensación de control sobre la propia
vida , y éste es un factor clave de protección
contra la depresión.

¿Qué puedes hacer hoy?
Por supuesto, puedes asumir retos como horne-

ar pan de masa madre o bordar una casulla. Pero
puedes empezar de forma más modesta. Merece
la pena encontrar una actividad que ocupe tus
manos y tu mente. Puede ser hacer ganchillo, pun-
to, bizcochos desde cero (sí, con harina, no prepa-
rados), jardinería (incluso en el balcón), dibujo, ca-
ligrafía o papiroflexia. Es importante que sea una
actividad en la que se puedan ver progresos: “no
había nada, ahora hay algo”. Y que no se haga “de
improviso”, sino con intención, concentración y
un poco de esfuerzo.

¿Y los niños y los jóvenes?
Es una pregunta especialmente importante. Los

niños de hoy, criados con tabletas y teléfonos in-
teligentes, a menudo no tienen la oportunidad
de practicar movimientos precisos con las manos.
Mientras tanto, es en la edad escolar cuando se
desarrollan las áreas del cerebro responsables de
la planificación, la autorregulación y… la resilien-
cia emocional.

Si queremos que nuestros hijos sean más estables
emocionalmente y menos propensos a la depre-
sión, mantengámoslos en contacto con el “mundo
real”. Dejémosles coser, pegar, dibujar, hacer rompe-
cabezas, hornear… y que lo hagan con nosotros.

Si eso no nos provoca empezar...
Entonces merece la pena buscar más conoci-

mientos. Si tienes un joven que está pasando por
depresión, tú puedes ayudarlo, con ciertas rutinas
y las actividades cotidianas que pueden convertir-
se en un importante apoyo para los jóvenes en cri-
sis. Apoyando a niños y adolescentes no solo con
palabras, sino también con acciones conjuntas.
Por último, una pregunta para la reflexión: ¿qué
has hecho hoy con tus propias manos? ¿qué pue-
des hacer mañana?

En el pasado, la gente -independientemente de su estatus social- utilizaba las manos
casi a diario en actividades que requerían precisión, como coser, bordar, tejer...

Ayudas 
contra la 
depresión
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Muchas son las conversaciones que se
mantienen a lo largo del día con la fami-
lia. Desde un simple “buenos días” hasta

hablar sobre una noticia vista en la tele. Pero, ¿de
verdad existe comunicación en los hogares? ¿Saben
hablar los miembros de un núcleo que pasan tantas
horas juntos?

La doctora en Pedagogía de la Universidad de
Santiago de Compostela, Julia María Crespo, aporta
las bases para construir una comunicación positiva
en la familia. Dominar buenas estrategias en este te-
rreno permitirá construir con los hijos, pareja y
otros parientes dentro del hogar unas buenas rela-
ciones afectivas, algo para lo que será vital tener en
cuenta todos los puntos de vista de los miembros
de este núcleo.

Mucho más que una convivencia
Julia María Crespo sugiere pensar en la familia

como algo más que un grupo de personas que
conviven. Hay que imaginar a todas las personas
como parte de un engranaje. Toda relación den-
tro del hogar servirá para que esta maquinaria se
ponga en marcha. Por tanto, si existe un buen

vínculo entre todos ellos, el clima dentro del ho-
gar será mucho mejor.

La creación de estos espacios de convivencia ser-
virá para que los distintos miembros de la familia
puedan desarrollarse a nivel persona. En especial,
los niños se sentirán identificados con este núcleo y
esta sensación de pertenencia le permitirá poder
compartir sus problemas cuando lleguen y pedir
ayuda en los momentos más difíciles para él.

¿Cómo se consigue alcanzar este estado? 
A través de la comunicación y el diálogo, proce-

sos de carácter horizontal en el que los actores in-
tercambian de forma constante sus papeles, de for-
ma que el emisor se convierte en receptor y vicever-
sa durante el transcurso de una conversación.

La finalidad de este proceso es el conocimiento
mutuo y la creación de un espacio común de com-
prensión. Este espacio común facilita las relaciones
de auténtica comunicación en la medida en que se
amplía el conocimiento de las esferas personales de
los sujetos participantes.

Construir un buen modelo comunicativo

A continuación, la doctora Julia María Crespo
ofrece algunas pautas para construir un buen espa-
cio de comunicación en el seno familiar:

– Valorar las opiniones de forma que la familia
pueda realizar una toma conjunta de decisiones
utilizando el diálogo y la puesta en común de todos
los puntos de vista.

– Desarrollar habilidades asertivas. Destrezas que
incluyen desde el dominio de la expresión en positi-
vo de nuestras impresiones sobre las acciones o
pensamientos de otra persona y, además, abarca la
coherencia del discurso.

– Cuidar algo más que las palabras. Atender al
gesto, a la postura, a todos esos elementos del len-
guaje no verbal que, algunas veces, lo contradicen y
generan situaciones de ambigüedad en la com-
prensión del mensaje.

– Uso adecuado de los espacios y los tiempos
de comunicación. Hay que saber elegir los mo-
mentos y las situaciones. El tiempo y el espacio
son elementos que pueden ayudar o entorpecer
la comunicación dependiendo de la pericia que
demostremos en su utilización. (Damián Monte-
ro/HF/ Adaptación)

¿Sabes dialogar con las 
personas de tu hogar?

Si existe un buen vínculo entre todos los que habitan en la casa, la comunicación en familia será mucho mejor.
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Las faltas de respeto destrozan los hogares. No
sólo las relaciones familiares sino a las perso-
nas que las cometen y a quienes las reciben.

Por eso no las podemos tolerar.
Una falta de respeto esconde mucho más que

una subida de tono. Detrás hay una falta de cari-
dad, de amor hacia los demás, egoísmo, ira, insegu-
ridad disfrazada de soberbia…

Poner límite a las faltas de respeto nos ayuda a
que nuestros hogares sean lugares en los que dé
gusto vivir, hogares con dialogo, debate y discusión,
que son necesarios, pero con tolerancia, cariño y
generosidad, que son imprescindibles.

Cuando se falta al respeto, se pierde toda razón:
Perder el respeto por los demás en una discusión es
anular todos los argumentos que se fueran a defen-
der porque lo único que queda es el daño causado.

Faltar al respeto implica negarse a escuchar al
otro: Quien falta al respeto está demostrando
que no le interesa lo que los demás tengan que
decirle, que solo cuenta su criterio y niega cual-
quier otra opción.

El que falta al respeto no valora como igual al otro:
Cuando alguien falta al respeto, considera que los
demás no son dignos más que de su ira, que no me-
recen su tiempo para el diálogo y la comprensión.

Quien falta al respeto no se respeta a sí mismo:
Curiosamente, el primer damnificado de la falta de
respeto es el que la comete, porque demuestra que
sólo sabe usar argumentos basados en la fuerza.

Faltar al respeto provoca un clima irrespirable:
Esa familia que queremos, ese hogar luminoso al
que dé gusto volver, esa alegría contagiosa, desapa-
recen en cuanto aceptamos las faltas de respeto.

Una falta de respeto es una falta de caridad, de
amor: Detrás de una salida de tono, un grito, un
portazo o un insulto hay un problema de egoísmo,
de respeto, de amor y de caridad, de no poner al
otro en el centro.

Poner límite a las faltas de respeto nos ayuda a que nuestros hogares sean lugares en los que dé gusto vivir.

Mala época cuando se acercan los exámenes se-
mestrales o de fin de año, especialmente para los que
son muy nerviosos. Sin embargo, en casa pueden ga-
nar mucho en confianza y autoestima para que los
exámenes no les supongan un verdadero drama. Por-
que la clave está en que el amor no depende de esto,
en colocar cada cosa en su sitio y en no darle más im-
portancia de la que tiene a cada problema.

Tienen capacidad suficiente, lo han demostrado
siempre. Si llegaron a los exámenes de hoy, significa
que han superado todos los anteriores así que, por
estadística y tendencia, estos también pasarán.

Es cuestión de orden y de buena higiene del sue-
ño. Cuando estamos cansados, no nos cunde al es-
tudiar, nos ponemos más nerviosos y todo lo ve-
mos negro. Mejor, orden al estudiar y horas dormi-
das suficientes.

Casi nada es para siempre y los exámenes aún
menos. Claro que estudiar es importante, pero
también lo es relativizar el valor del estudio. Un exa-
men es sólo eso, uno más. Hay que ponerlo en su
justo término.

Mejor repasar muchas veces que darnos atracones.
A veces se agobian con sabérselo todo perfecto ya y les
cuesta organizarse. Es mejor que repasen muchas ve-
ces y vayan añadiendo capas de conocimiento.

Recordamos sus muchos éxitos a lo largo de la vida.
Cuando menos creen en ellos y menos confianza tie-
nen en que son capaces, más les debemos mostrar
cómo lo consiguieron ellos solos muchas veces antes.

Mantenemos lo importante porque les da la vida.
Toca cambiar algunas rutinas para estudiar más. Pero
mantenemos otras (comidas en familia, ratos de ora-
ción…) porque es de ahí de donde sacan las fuerzas.

Son días para mostrar cuánto los queremos. Para
que sepan que nuestro amor es incondicional y no
depende ni de lo que hagan ni de cómo se porten.
Valoramos su esfuerzo pero el amor está por enci-
ma. (H F/ Adaptación)

Llegan los exámenes, y...
¿Algunas ideas para ayudarles a controlar los nervios.

Un 
“no” a los

atrevidos
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Flores 
para los 
sacerdotes
Un movimiento con más de 
40 años que intercede por la 
santificación de los sacerdotes 
mediante Margaritas de oración,
donde los fieles se unen para ha-
cer de la Iglesia un jardín de ora-
ción sacerdotal.

Ante la crisis sacerdotal que presenta la Igle-
sia, surgió en 1981 en la parroquia San Mar-
cos, Arquidiócesis de Gatineau, Canadá, el

Apostolado Margarita, con el consentimiento del
obispo local mons. Adolphe’a E. Prouxia y por la se-
ñora Louise Ward, cuya finalidad es la de sostener a
los sacerdotes en su ministerio y vida espiritual.

Historia de la “Margarita”
El nombre “Margarita” proviene de una niña lla-

mada Margaret O’ Donnell que aceptó su enferme-
dad como vocación. A los 13 años contrajo la enfer-
medad de Heine-Medin, que la dejó completamen-
te paralizada, hasta su muerte. Falleció un viernes
Santo. La señora Louise Ward, fundó el Movimiento
Margarita inspirada en la vida y oración de la niña y
desde el principio, la Santísima Virgen María se con-
virtió en su Patrona.

Adoptando sacerdotes
El Apostolado Margarita como afirma la funda-

dora, es la adopción espiritual de un sacerdote en
particular, para así apoyarlo mediante la oración en
su ministerio y santificación. Las primeras margari-
tas nacieron en Canadá, sin embargo, llego rápida-
mente a Europa. Actualmente el Apostolado Mar-
garita, con el consentimiento de los ordinarios dio-
cesanos, existe en varios países del mundo, y en Ca-
nadá, es considerado por los obispos como uno de
los diez principales movimientos de la Iglesia. Pero
fue gracias a los franciscanos de la parroquia de
Medjugorje, especialmente al p. Jozo Zovko, quién
durante sus conferencias pidió a los peregrinos ora-
ción por los sacerdotes y así hizo que se propagaran
las margaritas. Se puede decir, por tanto, que el
Apostolado Margarita se fundó en Canadá, se des-
arrolló allí, pero se extendió a través de Medjugorje
por el mundo.

Asesorado en Polonia
En Polonia las primeras Margaritas aparecieron

aproximadamente alrededor del año 2000, como
una iniciativa de los laicos. El año sacerdotal anun-
ciado por el Papa Benedicto XVI, contribuyo a su
mayor popularidad. A medida que el número de
personas que rezaban aumentaba significativamen-
te con el tiempo, se organizaban reuniones, peregri-
naciones y retiros. Luego, debido a su popularidad,
y a la necesidad de garantizar que el Movimiento se
desarrolle con un espíritu coherente con la ense-
ñanza y la disciplina de la Iglesia, el card. Stanislaw
Dziwisz nombró para el apostolado un asesor, el p.
Boguslaw Nagel, de la arquidiócesis de Cracovia,
quién en el año 2016 fue nombrado Asesor Nacio-
nal del Apostolado Margarita.

Objetivos del apostolado
Los principales objetivos dictados por las directri-

ces canadienses son:
-La oración por los sacerdotes y la promoción de

esa oración en la Iglesia.
-El cuidado por la unión y colaboración fraterna

de los fieles con sus pastores.
-Apoyar a las vocaciones para el sacerdocio.
-Profundizar el amor a la Iglesia.

En el sacerdocio de Cristo
A su vez, el Apostolado va dirigido a los sacerdo-

tes: Papa, cardenales, obispos, párrocos, vicarios,
diáconos (transitorios) y también seminaristas. Es
así, que este movimiento espiritual quiere por la
oración, marcar el vínculo muy estrecho entre lai-
cos y sacerdotes, todos unidos en el sacerdocio de
Cristo. Sobre la importancia de la oración por los
sacerdotes el p. Gozo Zovko dijo: “Esto es lo que
quiere Nuestra Señora que los cristianos pongan a
sus sacerdotes en el centro de su oración, de su co-

razón, de su pensamiento... Rueguen por nosotros
todos los días, porque somos débiles, sin la ayuda
de ustedes no podemos predicarles el evangelio”.

Características de la Margarita
Louise Ward, fundadora del Apostolado eligió la

Margarita como símbolo del compromiso de ora-
ción, porque esta flor caracteriza perfectamente a
las personas que pertenecen al grupo: representa la
entrega, sencillez y la unidad.

Así como la flor…
Así como una planta tiene sus raíces en la tierra,

el pueblo orante tiene sus raíces en la Iglesia, y así
como una flor vive gracias al agua, así la comunidad
y las personas se nutren del Espíritu Santo.

Representación de la Iglesia
También, la Margarita representa, la Iglesia terre-

nal unida a la iglesia celestial. El corazón de la perso-
na unida al corazón de Dios. Por el tallo la savia nu-
tre el corazón, los pétalos y las hojas. De este modo
por la oración, eslabón que no se rompe jamás, el
corazón humano se une al corazón de Dios en la
ofrenda de la jornada.

La gracia es la savia
Luego, la gracia que es la savia es vehiculizada ha-

cia el corazón de esta flor que es el sacerdote, aso-
ciado a la obra de Jesús. Alimenta también los péta-
los que representa a los laicos, hombres y mujeres
comprometidos con la fe. Así entonces, la Margari-
ta nos recuerda que todos estamos unidos a Dios
en la oración.

Cada pétalo un día
Sus siete pétalos representan los días de la sema-

na. En el centro de la flor está inscrito el nombre y

Sacerdote y laica difundiendo el Apostolado
Margarita en Polonia.
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apellido del sacerdote, mientras que en los siete pé-
talos están inscritos los nombres y apellidos de siete
personas que se comprometen ante Dios a rezar ca-
da persona en un día seleccionado de la semana, y
ofrecer así, la jornada que han escogido de la mejor
manera que les convenga para el sacerdote que han
adoptado. De esta forma, los miembros del Apos-
tolado Margarita cumplen su misión en medio de
sus actividades diarias en el lugar y momento con-
veniente para ellos.

Oraciones propuestas
Las principales oraciones propuestas son: Un

misterio del rosario más la oración por los sacer-
dotes (la cual se encuentra en el formulario de la
página oficial del apostolado), Coronilla de La
Divina Misericordia, Vía Crucis , santo rosario
completo, etc. En algunos grupos ciertos días de
la semana están asociados con dones específicos
del Espíritu Santo. En este caso, cada persona de
los siete pide un don específico del Espíritu San-
to para el sacerdote. (Sabiduría, Entendimiento,
Fortaleza, Ciencia, Consejo, Piedad y Santo Te-
mor de Dios). De igual manera, también se pue-
den hacer otras formas de oración como visitas
al Santísimo Sacramento, misas con participa-
ción, un día de ayuno, una obra de caridad,
ofrenda de sufrimientos, una oración propia por
los sacerdotes. Sin embargo, todas estas formas
son sugerencias ya que la oración por los sacer-
dotes debe ser espontánea, a partir de una dedi-
cación o consagración personal. Cada persona
es única, por tanto, cada uno de los siete pétalos
de la Margarita tendrá una forma única de rezar
por el sacerdote que está en el centro de la flor.
Por lo tanto, se debe dejar que el Espíritu Santo
inspire la oración.

Creación de una Margarita
Para crear una Margarita deben seguirse 7 pasos

que se desarrollan a continuación. Pero ante es im-
portante recordar que se debe invitar a la Santísima
Virgen María a guiar no sólo la selección de perso-
nas, sino también toda esta actividad apostólica,
porque esta es su obra.

1 - Elección del sacerdote
Debemos decidir por qué sacerdote queremos

rezar (por ejemplo: obispo, párroco, vicario). Pero
también se puede hacer por aquellos que algún día
podrían ser sacerdotes, es decir, los seminaristas.

2 - Solicitud de materiales
Después debemos solicitar los formularios al si-

guiente correo
(apostoladomargaritactes1@gmail.com), folletos,
fotografías, etc. Un juego de formularios para una
Margarita incluye 8 impresiones (7 para las perso-
nas que rezan y 1 para el sacerdote). A su vez, exis-
ten dos tipos de formularios:

- Celeste: Margarita en el que las personas rezan
hasta el final de la vida.

- Amarillo: Un margen temporal en el que las per-
sonas declaran un período específico de oración,
por ejemplo, un año, en una ocasión onomástica,
jubileo, etc.

3 - Elección de 7 personas
A continuación, se anima a 7 personas a rezar

por un sacerdote de su elección. Es importante
que alguien rece cada día de la semana. Una per-
sona asume la responsabilidad de rezar por un
sacerdote específico en un día de la semana que
le ha sido asignado. Y aunque, no hay obligación
de reunirse para rezar, sin embargo, cada uno de-
be rezar en el lugar donde vive o se encuentra ac-
tualmente. De igual manera, la misma persona
puede pertenecer a muchas Margaritas , por
ejemplo, siete sacerdotes, cada uno para un día
de la semana. También se puede rezar por varios
sacerdotes el mismo día de la semana, pero en
ese caso la oración prescrita se debe decir por se-
parado para cada uno de ellos. De todas formas,
se aconseja que los compromisos de oración no
sean demasiados absorbentes ya que esto puede
al abandono del apostolado.

4 - Selección del día de la semana
La flor de la Margarita tiene 7 pétalos, al igual que

una semana tiene 7 días. Así entonces, cada perso-
na elige solo un día específico en el que ofrece ora-
ción por el sacerdote en la Margarita formada.

5 - Darle una Margarita
Ponerse de acuerdo con el sacerdote y las perso-

nas que rezan, sobre el tiempo y la forma de entre-
gar la Margarita. Una ocasión especial por ejemplo
para entregar la Margarita al sacerdote es en el día
de su aniversario de sacerdocio, bautismo, cumple-
años, alguna solemnidad de la Virgen María, etc.

6 - Hacer un voto de oración
Si un grupo de siete personas hace voto perpetuo

de oración y alguno de los integrantes de la Marga-
rita fallece se puede remplazar a este con otra per-
sona. Si no es posible, la persona que hace la pro-
mesa lleva consigo la obligación de la oración de in-
tercesión también después de la muerte (en el cielo
o en el purgatorio sobre la base de la comunión de
los santos). Y si el sacerdote fallece antes, no se deja

de rezar por él, ya que necesitará la oración e indul-
gencias ofrecidas por su alma. Si ocurriese que por
algún motivo alguien no puede continuar con el
compromiso asumido, deberá informar al coordi-
nador del Apostolado o a una de las personas per-
tenecientes a esta Margarita. En tal situación es re-
comendable buscar otra persona quién reemplace
este lugar.

Como hacer el voto
Si es posible, el grupo de siete personas puede

participar de la Santa Misa y después de la Comu-
nión pueden hacer un juramento, donde se acon-
seja este el sacerdote a quien se le entregara luego
la Margarita. En lo posible la promesa debe ser
frente al Santísimo Sacramento o el Sagrario. Tam-
bién puede pasar que no sea posible organizar vo-
tos conjuntos de los siete, cuando, por ejemplo, el
grupo está disperso en varias regiones. En este ca-
so, la persona que organiza la Margarita debe ha-
cer arreglos para que todos los interesados hagan
personalmente promesas a Dios y a María en su
lugar de estancia y comiencen a rezar en un día es-
pecífico. Pero si después es posible se puede reno-
var la promesa juntos.

¿Puede ser solo en privado?
Aunque las personas pueden unirse al Apostola-

do de Oración por los sacerdotes sin ninguna cere-
monia externa se les debe animar a expresar públi-
camente su decisión y aceptar la bendición del sa-
cerdote. De esta manera, un signo visible de la per-
tenencia al Apostolado es el recibimiento de un fo-
lleto con el texto de la oración por el sacerdote.

7 – Registrar la Margarita
Finalmente se solicita enviar la Margarita creada

al correo del Apostolado, para poder ser registrada.
Primeramente, el registro es creado para una dióce-
sis. Pero si el Apostolado se extiende en muchas
diócesis del país, como en el caso de Canadá o Po-
lonia, todas las Margaritas creadas pasarían a for-
mar parte de un registro nacional. También, es im-
portante saber que antes de implementar el Apos-
tolado Margarita en una diócesis deberá estar auto-
rizado por el obispo. Se debe obtener la aprobación
por escrito. De lo contrario no se permite hacerlo.
(apostoladomargarita.es)

Fieles juntos a un sacerdote por el cual rezan con la Margarita. Para consultas en Argentina: 
+549 379 5373992. Mail: apostoladomargaritactes1@gmail.com
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Ser misericordiosos
“‘Perdón’ significa, perfecto don, dando este perfecto don recibimos
muchos perfectos dones, no por casualidad es que se dice: ‘Errar es
humano, perdonar es divino’”. Continuemos reflexionando con el
fundador de Cristo Hoy.

“Vayan”
[Vayan… ] ¡Qué consigna! Es el envío que vale tanto

por el anuncio de salvación que los hombres deben
conocer y por el Salvador mismo, que es Él quien en-
vía. No hay cuentapropismo de creer que es una ocu-
rrencia personal, una espontaneidad, un impulso, si-
no un llamado al cual damos respuesta. El mundo de-
be conocer la salvación y al Salvador, debe recuperar
la esperanza perdida por Adán, aprisionado por el pe-
cado y la muerte. La vida de redimido no es la misma
que la de rehenes. El precio con el cual fuimos rescata-
dos fue la sangre del Redentor y debemos vivir la no-
vedad en la tierra de ese morir al pecado y vivir para
aquel que por nosotros murió y resucitó.

(Homilía de Cristo Hoy, edición 1094, Vayan)

Rectitud de intención
Mucho conocer, sin rectitud de intención, solo

sirve para enredarse. No en balde, las primeras le-
tras del libro “La Imitación de Cristo” comienzan:
“Prefiero sentir la contrición que solo saber definir-
la”. La Virgen se les apareció a diversos pastorcitos
con recio sentido común. De otra manera, con exé-
gesis y hermenéuticas, vaya a saber qué le estaría-
mos por hacer decir a la Virgen.

(Reflexiones Almanaque 
Día por Día con Jesús y María)

“Tú eres el Hijo del Dios vivo”
No hagamos tan fácil la respuesta de san Pedro

[“Tú eres el Cristo, el Hijo del Dios viviente”], fue una
verdadera proeza que mereció de parte de Cristo el
mayor de los encomios como aparece en san Mateo.
Hace poco los musulmanes, que andaban matando
cristianos a sus anchas como en época de los cruza-
dos, los reprendían a nuestros hermanos creyentes
diciéndoles: “¡Cómo se te ocurre pensar que Dios
tenga un hijo!”. Maravillémonos de la fe.

(Reflexiones Almanaque 
Día por Día con Jesús y María)

Los que se dejan hallar
En el Evangelio de este domingo Jesús recluta a un

“corrupto” para sus filas; la reacción no se hace es-
perar: “¿Por qué vuestro Maestro come con peca-
dores?”, la respuesta tampoco: “No he venido a bus-
car a los justos sino a los pecadores”.
La vigencia y actualidad de este Evangelio serán pe-
rennes porque los buenos no se dejan ni buscar ni
encontrar, y allí están (estamos) para dirigir la mira
de la ametralladora y fulminar a los que no son bue-
nos, que a veces sí se dejan hallar.

(Homilía de Cristo Hoy, 
edición 762, Club de perfectos)

El trigo y la cizaña
La cizaña rechazará el camino del encuentro,

pues no tendrá reales intenciones de llegar a Dios y
a los hermanos, solo le interesa vivir en lo que ilu-
siona su ego aún a sabiendas de las inevitables des-

ilusiones, ahogada en el ya y el yo. En el fondo, es te-
meraria e impenitente. Estos prolegómenos sirven
para que nos ubiquemos que ser trigo no es ser san-
to, y que si no se cuida con la lucha contra las tenta-
ciones, con el ejercicio habitual del arrepentimiento
y con la fortificación por la oración y demás medi-
das, el trigo puede convertirse en cizaña. En la con-
trapartida, la cizaña puede, durante el transcurso
de su vida, pasar a ser trigo, que para eso está la
conversión y la penitencia.

(Homilía de Cristo Hoy, 
edición 1051, Convivir con el mal)

Vivir divinamente
El prólogo del Evangelio de san Juan es una pá-

gina de poema y teología tan bella e importante
que antiguamente en todas las misas los sacerdo-
tes recitaban este pasaje en su lengua original: el
griego. Servía para advertir que esa nueva navi-
dad cotidiana, que es cada misa, pone en manos
del ministro consagrado el misterio de los miste-
rios, un Dios que puede traspasar por amor lo
eterno para visitar la temporalidad, y así de ese
modo, ser conscientes del tremendo peso de esa
continua visitación. La vida del hombre queda
desafiada ante la presencia del misterio que es la
superabundancia de luz a la cual el hombre deber
tomarse el trabajo de aceptar o rechazar con su
mente, su palabra y su vida (Vino a los suyos y los
suyos no lo recibieron). En efecto, aceptar el mis-
terio significa dejarse transformar por Él: “A los
que lo recibieron les dio el poder de llegar a ser
hijos de Dios”, y esto es tan así que nuestra vida
tiene otro molde para la misma temporalidad: lo
divino. El hombre debe vivir divinamente porque
Dios vino a vivir humanamente.

(Homilía de Cristo Hoy, 
edición 1075, La irrupción del misterio)

Saber perdonar
Uno de los mejores negocios es perdonar preci-

samente para ser perdonados. Cuando vemos las
grandes ventajas no sólo no cuesta, sino que nos
gusta. Nos ahorra años de purgatorio, allí más
bien nos vamos a arrepentir de no haber perdona-
do. “Perdón” significa, perfecto don, dando este
perfecto don recibimos muchos perfectos dones,
no por casualidad es que se dice: “Errar es huma-
no, perdonar es divino”.

(Reflexiones Almanaque
Día por Día con Jesús y María)

Senderos infinitos y muy bellos por los que le gustaba caminar al padre Eduardo Arnau tanto en Tu-
cumán como en Bariloche (foto).



Santo Tomás apóstol, el “incrédulo”

Cruci tomista
Buscando a Jesús

Lee en el NT Juan 
20, 19-29 y realiza 
las actividades 
propuestas.

Colorea en la grilla 
las siguientes 

letras y símbolos:
-Todas las letras D
-Todos los signos ¿
-Todas las letras G
-Todos los signos +
-Todos los signos %
-Todas las letras J
-Todos los signos &
-Todas las letras P

Las letras que sobren formarán 
un mensaje de Jesús.

En la sopa de letras busca las siguientes palabras: 
respondió-Jesús-mostró-incrédulo-costado
manos  noche-cerradas-Tomás-creyente

discípulos-puerta-paz.

Ayuda al apóstol Tomás, a llegar hasta 
Jesús resucitado, marcándole el camino.

Horizontales: 4)Romper una ley religiosa o moral; 6)Creer en 
algo de lo que no hay prueba; 7)No abierto; 8)Entrada a un 
edificio o habitación; 9)Las partes del cuerpo del final de los 
brazos; 10)El que no cree que algo es verdad; 11)Seguidor de 
Jesús. Verticales: 1)Uno de los bebés nacido al mismo tiempo; 
2)Libre de conflicto, opuesto a la guerra; 3)Discípulo que no creía 
sin ver; 5)Encontrarse en un estado de gozo o placer; 7)Elemento 
afilado y puntiagudo, diseñado para clavarse en la madera.

R: pecado-manos-Tomás-paz-cerrado-puerta-fe-alegre-incrédulo-discípulo-clavos-gemelo.
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Sobre la esperanza 
en San José, 

en el Jubileo de la 
Esperanza: 
del 8 al 10.

Para fortalecer, 
ayudar y/o rescatar 

matrimonios: 
del 31 de julio al 

3 de agosto.

JuLio
en Casa Betania

PROMOCIÓN: 
Sólo $40 mil. 
Por día y por 
persona (base doble). 
Incluye: Desayuno, 
almuerzo y cena. 
Santa Misa, 
confesiones, oración 
comunitaria, cine 
católico, etc.

Vacaciones 
Católicas de 

Económica, turística y espiritual
Paz, familia, oración

+5493815611581
+5493816977397

Consultas y reservas:
Info s/contenido:

www.casabetanialafalda.com.ar

Retiros Espirituales de
Agosto
2025


